

Manuel Mora desenmascara a los quintacolumnistas que pretenden DESTRUIR la UNIDAD NACIONAL

Siguiendo instrucciones de ALEMANIA la QUINTA COLUMNA costarricense ha emprendido una OFENSIVA VIL contra el movimiento obrero

Demuestra el c. Mora que el Partido Comunista ha respetado y respetará la independencia sindical y exige que se haga la investigación que han anunciado. Una vez más nuestro partido excita a los POLITICOS BURGUESES a renunciar a sus ambiciones para estructurar la verdadera UNIDAD NACIONAL



COSTARRICENSES:

La reacción ha desencadenado todas sus furias contra la clase trabajadora de Costa Rica y muy especialmente contra su organización de vanguardia, el Partido Comunista. Calumnias infames, injurias de los más variados matices, chismes y rumores malévolos, son los factores integrantes de este vendaval oscanista que está saliendo de la guberna costarricense en un afán estúpido de liquidar nuestro movimiento obrero y campesino. Pero se equivocan los caudillos de la reacción. Se equivocan los perros de presa de Hitler, Mussolini y Franco en América. El movimiento obrero costarricense está listo para defenderse con las mismas armas con que se le atacó y en el terreno que quieren escoger sus enemigos. Por cada golpe que nos den trataremos de devolver dos. No tendremos vacilaciones de ninguna clase para desenmascara a los verdaderos enemigos del pueblo y de la patria. Nuestra verdad y nuestra justicia tienen que imponerse a pesar de todos los picaros, de todos los imbéciles, de todos los ignorantes y de todos los ingenuos. Quien sepa entender la Historia y sus leyes tiene que oír, en el ambiente del mundo de hoy. Toques de difunto y cánticos de gloria; toques de difunto para un régimen caduco que desciende hacia su tumba, y cánticos de gloria en medio del fragor de las grandes batallas entonados a un régimen nuevo que se abre paso en todos los rumbos del planeta. Quien pretenda detener la Historia con calumnias y con injurias hace el mismo papel de quien pretendiera detener las aguas de nuestro Reventazón en días de creciente con ramazones podridas.

MANUEL MORA V.

Texto completo del discurso pronunciado desde la Voz de la Víctor el jueves pasado por nuestro Secretario General c. Manuel Mora Valverde

quiero esclarecer en primer término, porque es necesario que los sectores honrados de este pueblo vean con mucha claridad las realidades que se ocultan detrás de esta hipócrita campaña en favor de nuestra democracia, campaña que está sustentando unos cuantos individuos, desautorizados completamente por sus actuaciones, para hablar de democracia en Costa Rica.

Analicemos primero las causas de estos hechos. Hay dos factores: uno de carácter internacional y otro de carácter nacional. El factor internacional es la quinta columna. El factor nacional es nuestra politiquería. En otras palabras: la quinta columna se ha aprovechado hábilmente de nuestras discusiones domésticas para organizar esta embestida que amenaza con dar al traste la unidad nacional y con debilitar las capacidades defensivas de nuestra República. Casualmente esta mañana en momentos en que conversaba con don Fernando Valverde en una de las esquinas de la avenida central, vi que caminaba por una de las aceras haciendo ostentación de su persona, un conocido español falangista agente de Hitler en Costa Rica. Ese sujeto no se había vuelto a asomar en lugares públicos. Estaba escondido. Ahora sale de nuevo. El clima se le ha tornado propicio. Es la hora de la reacción; es la hora de la falange y del nazismo; es su hora.

Así lo entienden, por lo menos ellos. Ahora volverán a ser acusadores. Ahora se convertirán una vez más en jueces, como en los tiempos aquellos trágicos para la democracia, cuando la entrada de Franco en Madrid. Y los soldados de la democracia iremos al banquillo llevando en la frente el rótulo de "rojos" y de "totalitarios"; y ellos, las manos manchadas con la sangre de los crímenes más abominables de la historia; y ellos, que han aplaudido y exaltado todos los crímenes de Hitler y de Mussolini, se encasquetarán el gorro de la democracia y nos mandarán a la cárcel o al ostracismo. El tipo a que me vengo refiriendo, posiblemente ya esté contratado para escribir artículos contra los "rojos" bajo cualquier pseudónimo, como lo hacía cuando la guerra española.

Pero volvamos a nuestro tema. Decía que la Quinta Columna está jugando un papel muy importante en esta ola de reacción que vengo comentando. Y así es. Cuando los sucesos del 4 de julio, la Quinta Columna se agazapó, pero nos hizo saber que muy pronto se vengaría. Este es el momento de esa venganza, con una agravante: que esa venganza coincide con un plan que se está ejecutando continentalmente. La embestida contra el movimiento obrero es en escala continental y en todos los países se están usando las mismas armas y hasta las mismas frases. En Cuba uno de los jefes de la Quinta Columna acaba de decir en el "Diario de la Marina", que es contra el comunismo que hay que luchar en la isla y no contra Hitler. Una teoría nueva se ha adobado: la de que el comunismo está preparándose para sovietizar el Continente. Esa teoría ha sido estruendosamente agitada en México, en Cuba, en Chile, en la Argentina y en muchos otros países latinoamericanos. Con ella se ha pretendido obstaculizar la jira de Lombardo Toledano. Aquí en Costa Rica también han comenzado a introducir individuos doctorados en la vieja escuela del falangismo español. Ya lo dijo el Vicepresidente Wallace, que es por medio del falangismo español o criollo, que el nazismo penetrará en América para tratar de desorganizar la defensa continental. Los argumentos son en todas partes los mismos. Fueron elaborados en la Alemania de Hitler bajo la dirección experta del doctor Goebbels y todavía les resultan eficientes. Esos argumentos consisten en hablar a las gentes sencillas de "fantasmas rojos", de "organizaciones comunistas movidas desde Moscú", de "sindicatos diabólicos desarticuladores de la economía de los pueblos", etc. Agitando esos argumentos llegó Hitler al poder en Alemania. Luego, apoyándose en los mismos y presentándose como un

TRABAJO

— UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA —
SAN JOSE, COSTA RICA.
SABADO 31 DE OCTUBRE DE 1942. — EDICION No 513

¿Quiénes nos atacan y por qué nos atacan? Este es un asunto que

Las actividades antidemocráticas del Comité Rapp-Coudert constituye el argumento fuerte de Luis F. González

por CARMEN LYRA

Don Luis Felipe González se nos viene también encima. Pero como de costumbre, ha pedido voces prestadas para apoyar su debilidad. Don Luis Felipe es un pedagogo que jamás dice: "yo pienso esto" o "yo pienso aquello". Abre, lector, cualquiera de sus matroretos sobre el "Niño", y verás que desde el principio hasta el fin, la lectura va entre comillas. Como en tal Congreso del Niño el Dr. Fulano dijo esto; que en la obra del profesor Zutano, dice lo otro.

Antes de referirnos al ataque que, escudado tras el Servicio de Información de la Unión Panamericana, nos lanza don Luis Felipe, es bueno tomar en cuenta que el Sr. González Flores es de los demócratas que creen que la DEMOCRACIA es una obra terminada y que él le dió el último toque con la creación del Patronato Nacional de la Infancia. No es que pensemos que el Patronato no sea una obra buena, no. Pero sí comprendemos que apenas ha ser-

vido para poner muy de relieve la miseria de nuestro pueblo y la prostitución de la niñez de Costa Rica, lo mismo que el alto promedio de nuestra mortalidad infantil. De todos modos, son muy importantes y reveladores los datos que ofrece el Patronato de la Infancia, en cuanto a lo que a la democracia se refiere. Ellos nos han ayudado a ver muy claro que la democracia está muy lejos de ser una realidad en Costa Rica y que hay que seguir luchando a fin de conquistarla para nuestro pueblo.

Y ahora vamos a las actividades del Comité Rapp-Coudert, al que se refiere don Luis Felipe con gran prosopeya, como si se tratara de una cosa muy honorable. Coudert es un senador de los Estados Unidos. Supongo que Rapp debe ser otro senador o algún diputado muy reaccionario. Este Comité es como una rama del Comité Dies del Congreso de los EE. UU. Dies es un representante que en son de investigar actividades antiamericanas, le ha hecho

guerra a muerte a los comunistas de aquel país y también a la Unión Soviética. En cambio, se ha hecho el sueco ante las actividades nazis. Es decir, ha sido un magnífico quinta columnista. El propio Presidente Roosevelt se refirió en alguna ocasión a "los sórdidos procedimientos" del Comité Dies.

Pues la gran hazaña del Comité Rapp-Coudert, fué acusar a un excelente profesor del City College de New York muy querido y estimado por sus alumnos y también por sus compañeros de universidad capaces de no asustarse por el Comunismo, ni por los cuentos espeluznantes que sobre la Unión Soviética refiere y las comadres del capitalismo y de la iglesia. ¿Qué habría dicho don Luis Felipe en tiempo de los Tinoco, cuando su hermano, don Alfredo González Flores andaba desterrado de su país—qué habría dicho, decimos,—de un Comité de "cucharillas" tinoquistas que se hubiese encargado de escribir entre los maestros, pa-

(Pasa a la pág. 4^a)

El Ministro de Educación guardó silencio con respecto a la quinta columna emboscada en el Magisterio, pero descargó sus baterías contra el partido que más ha luchado por la UNIDAD NACIONAL y por el aplastamiento del NAZI - FASCISMO

Para clausurar el Congreso de la Asociación de Educadores, el señor Ministro de Educación Pública pronunció un discurso que ha merecido el aplauso unánime de todos los reaccionarios y fascistas vergonzantes de nuestro medio. El señor Ministro la emprendió contra lo que él llama "sindicatos rojos" y contra una supuesta "Internacional Sindical Roja", que según él, tiene su sede en Moscú. Haciendo equilibrio en la cuerda floja, para no aparentar que se pronunciaba contra la política social del gobierno; procurando no definirse de manera terminante por los sistemas dictatoriales y nazi-fascistas, el señor Ministro presentó los sindicatos de trabajadores de Costa Rica como entidades "rojas", al servicio de la causa revolucionaria de "la dictadura del proletaria-

do". Empleó, pues, todos los discos gastados que han servido en el mundo a la reacción y al fascismo para asustar a los necios y a los pusilánimes contra el llamado "peligro rojo", dividiendo así las fuerzas de la democracia para darle a ésta el golpe de muerte. Era de esperar que el señor Ministro, tomando en cuenta que nuestro país está en guerra contra el Eje totalitario, y no con la Unión Soviética, de la que es, por el contrario, su aliado, lanzara una vigorosa denuncia de las actividades quinta-columnistas que se realizan dentro del Magisterio nacional. Era de esperar que el señor Ministro se pronunciara terminantemente por la Unidad Continental y la Unidad Nacional de los anti-fascistas. Pero nada de esto hubo. En lugar de enjuiciar a los nazi-fascistas, atacó

a los comunistas. En lugar de llamar a los maestros a la Unidad Nacional, se lanzó a un violento e injusto ataque contra el Partido que más ha contribuido a la Unidad Nacional anti-fascista. El Ministro de Educación, en suma, no atacó a Hitler, ni a sus súbditos criollos, pero sí atacó a la más importante aliada de Costa Rica en su guerra contra el Eje, la Unión Soviética, y a los únicos costarricenses que de manera firme y tenaz han respaldado la política anti-fascista del Gobierno que él mismo sirve.

Analicemos brevemente los argumentos de Mechito y veremos la ignorancia y la charlatanería reaccionaria que se ocultan tras ellos. En primer lugar, el Sr. Ministro habla de la Federación Americana del Trabajo y de las Trade Unions

(Pasa a la pág. 4^a)

10. de Noviembre a la 1 p. m.: Elección del Comité Seccional de San José

- ORDEN DEL DIA:**
- 1.—Abre la Sesión el c. Cerdas.
 - 2.—Informe de la Sra. Gral. de la Sección c. Luisa González.
 - 3.—Discusión y elección del Sr. Gral. de la Sección.
 - 4.—Informe del Sr. de Organización c. José J. Solano.
 - 5.—Discusión del informe y elección del nuevo Sr. de Organización.
 - 6.—Informe del Sr. de Propaganda c. Manuel Moscoa.
 - 7.—Discusión del informe y elección del Sr. de Propaganda.
 - 8.—Informe del Sr. de Finanzas; c. Alicia Astorga.
 - 9.—Discusión del Informe y elección del nuevo Sr. de Finanzas.
 - 10.—Informe del Sr. Campesino. c. Carlos Luis Villalobos.
 - 11.—Discusión del informe y elección del nuevo Secretario Campesino.
 - 12.—Informe del Sr. Juvenil. c. Manuel Badilla.
 - 13.—Discusión del Informe y elección del nuevo Secretario Juvenil.
 - 14.—Informe del Sr. Sindical. c. Víctor Cordero.
 - 15.—Discusión del informe y elección del nuevo Secretario Sindical.
 - 16.—Elección de Sr. de Actas.
 - 17.—Discurso de Arnoldo Ferrero, Secretario. General de Organización.

Militantes de la Sección: Asistid a la asamblea a elegir los compañeros que deben integrar el nuevo Comité Seccional

Vuestra VOZ y vuestro VOTO son necesarios en esa REUNION para asegurar la mejor integración del COMITE de la SECCION

NOTAS: La ASAMBLEA será presidida por el c. JAIME CERDAS.

Todos los militantes deben presentar su carnet. La célula Juanito Mora hará la distribución y escrutinio de la votación. La Asamblea empezará a la una en punto. La célula Amado Rojas hará el arreglo del salón.

LUNES 2 de Noviembre

GRAN MITIN

— EN HONOR DEL —

Nuevo COMITE Seccional

HABLARAN:

Víctor Cordero - Luisa González - Manuel Mora

Abusos en la rama del transporte

Lo que ocurre en Escazú

Bajo pretexto de las condiciones de guerra por que atraviesa el mundo, se cometen en contra del pueblo, que siempre paga los platos rotos, muchos más abusos aun, que en tiempos "normales". Desemamos referirnos brevemente a la vital rama del transporte donde, en virtud de la escasez de caucho, el racionamiento de la gasolina, el alto precio de los repuestos, etc., la situación internacional se ha reflejado con particular violencia y donde, en vista de eso, el mejor dicho, provale de ello, muchos empresarios sin escrúpulos, particularmente los más poderosos, explotan al público tan bestialmente, como a sus propios empleados.

Donde el abuso es más grande es posiblemente en Escazú. Veamos algunos detalles. El empresario, Sr. Jiménez, que hace el servicio a Tibás corre autobuses de gasolina en una distancia de cinco kilómetros y cobra a razón de 15 centavos el pasaje. A Guadalupe y a Moravia, cobra el Sr. Quesada, 10 y 15 cts., respectivamente por dos y medio y cinco kilómetros, siendo sus unidades de aceite Diesel. Como se ve, los precios en estos dos casos son razonables. ¿Será porque dichos señores viven en el lugar adonde prestan los servicios y, por estar en estrecho contacto con el pueblo a que pertenecen, palpan mejor sus necesidades y se niegan a abusar de la ventaja en que los coloca su semipromopolio? El tranvía, claro está, en el último de estos dos casos, ejerce una influencia protectora para el público. Sigamos adelante, y analicemos aunque sea brevemente lo que sucede en ESCAZÚ.

El recorrido entre la Estación ABC y el terminal de la carretera a Escazú, es de ocho y medio kilómetros. Suponiendo un total de 28 viajes diarios (Los autobuses de la Empresa "Los Plateados" trabajan de 5 am. a 7 pm. y hacen un viaje de ida y uno de regreso cada hora), cada unidad haría un recorrido diario de 238 kilómetros. Por lo tanto, y estimando la vida de un juego de llantas para un camión de carga en 70 mil kilómetros, al cabo de 294 días se haría necesario el reemplazo de las mismas: Antes de caer las plantaciones cauchereras del Pacífico en manos de los japoneses, un juego de llantas de diez pasajes costaba alrededor de ₡ 1.000. Tomando como base ₡ 1.200, resulta que en ese tiempo la Empresa LOS PLATEADOS tenía un gasto diario de ₡ 4.10. Actual mente, suponiendo que dicha empresa se vea obligada a comprar llantas a razón de ₡ 1.200, cada una, es decir, a razón de ₡ 7.200, el juego, el gasto diario por este concepto en una de sus unidades, tomando como base el recorrido arriba citado, sería de ₡ 26.55. Sin embargo, no es este el caso pues estamos convencidos de que, al iniciarse no más el alza en el precio de las llantas, los señores de que nos ocupamos, tras de los actuales muy buenos repuestos de la lata negra, hicieron buena provisión de ellas a precios de ₡ 200.00 y ₡ 500.00 cada una. Por lo tanto, nuestra cifra de gastos diario en llantas es muy pesimista y verdaderamente máxima. Tómese en cuenta que nos referimos arriba a camiones de carga y no a autobuses. Estos trabajan más "desahogados" que aquellos lo cual debe reflejarse indubitablemente en el menor gasto de repuestos de los primeros, mientras a los primeros se les sobrecarga casi siempre muchas veces hasta a 125 quintales y más, los últimos jamás llevan más de 80, tomando como promedio las uni-

ECOS del MOVIMIENTO OBRERO Y CAMPESINO

Acta de Fundación del Sindicato Bananero del Pacífico

En Finca Cinco, a las cuatro de la tarde del día 12 de octubre de 1942, reunidos los trabajadores de la United Fruit Co., y presentes todos los miembros de los comités de finca organizados hasta el día de hoy, después de conocerse y discutirse los motivos de la asamblea, se procedió a adoptar las siguientes resoluciones, que fueron aprobadas todas por unanimidad:

- a) —Dar por constituido, desde el día de hoy, el Sindicato de Trabajadores del Banano de Puerto Cortés, que agrupará en su seno a todos los asalariados de las fincas de banano, sin diferencias de oficio, sexo, credo político o religioso, nacionalidad o raza;
- b) —Enviar un saludo al señor Presidente de la República, apoyando la política social y la política internacional de su gobierno;
- c) —Enviar un saludo fraternal a todas las organizaciones obreras y campesinas del país;
- d) —En aras de la Unificación Nacional y de la Defensa Continental, y como un modesto aporte en la lucha a muerte que contra el nazi-fascismo libran hoy todos los pueblos libres del mundo, se acuerda: hacer toda clase de esfuerzos y sacrificios para evitar las huelgas como medio de resolver los conflictos ya planteados entre los trabajadores y la Compañía Bananera, así como los que se puedan plantear en el futuro; y en su lugar, esperar, hasta donde tal cosa sea humanamente posible, la intervención de la Oficina Técnica del Trabajo para la resolución de esos conflictos;
- e) —Respalidar el informe que sobre las condiciones de vida de los trabajadores del banano, sistemas de trabajo, jornales, procedimientos de las autoridades, etc., se leyó ante la Asamblea, informe que ha de ponerse en manos del señor Presidente de la República;
- f) —Autorizar a los comités de finca para que inmediatamente procedan a elegir, de su seno y en forma democrática, a los compañeros que han de integrar el Comité Central del Sindicato de Trabajadores del Banano de Puerto Cortés.

A las cinco y media de la tarde se dió por terminada la Asamblea.

Reunidos los Comités de Finca se procedió inmediatamente a elegir el Comité Central del Sindicato de Trabajadores del Banano de Puerto Cortés.

Manuel Mora desenmascara a los...

—(Viene de la pág. 1°)

El campeón del anticomunismo, consiguió que Inglaterra y Francia le permitieran armar a Alemania y prepararla para la guerra. Más tarde vino la invasión a España para salvarla de los rojos; y la invasión a Austria, y la invasión a Checoslovaquia y la invasión a Polonia, y el ataque al resto de Europa. El mundo, me refiero al mundo dotado de conciencia, está convencido ya de esa falacia de la propaganda hitlerista. Pero los agentes hitleristas tienen sus razones para crecer que cada día hacen más fáciles los que ser útil. Y no pierdan oportunidad de usarla. Ahora estos canallas quieren salvar a América del comunismo, de los sindicatos rojos, de los hilos moscovitas. Pero nosotros sabemos que lo que quieren en realidad es entregar América a Hitler en la misma forma como entregaron a España. La consigna que está siguiendo el movimiento obrero en todo el Continente es ésta: Unidad, Unidad Nacional, Unidad continental, Unidad Mundial, Unidad para ayudar a los Estados Unidos, a Inglaterra y a la Unión Soviética. Unidad para aplastar la bestia hitlerista. Unidad para echar las bases de un nuevo mundo, ya esbozado en la carta del Atlántico, en los tratados anglo-soviético y soviético-norteamericano para la organización de la postguerra. No unidad para sovelizar a América ni para apañular por la espalda a nuestros aliados. Eso lo hacen Hitler y sus sirvientes. Eso no lo hacemos nosotros. Naturalmente, la consigna de la unidad reclama grandes sacrificios. El movimiento obrero los ha hecho en todo el Continente. Nosotros también los estamos haciendo en Costa Rica. En este momento, para nosotros no hay lucha de clases sino lucha contra el nazifascismo. Salvar de la amenaza de Hitler, la civilización, es lo primero; organizar la economía de los pueblos sobre bases nuevas, es lo segundo, y eso vendrá en su oportunidad. Y no por imposición simplemente de las organizaciones obreras, sino por comprensión de los mismos dirigentes del capitalismo más progresista del mundo. Esos dirigentes comprenden que ha llegado el momento de una transformación que no puede eludirse de ninguna manera. Están muy frescos los conceptos del último discurso de Wendell Willkie, caudillo político del gran capitalismo yanqui, y él mismo, caudillo de la derecha, "ha terminado el imperialismo su papel". "Dijo Willkie—ha llegado una nueva época en que todos los pueblos serán libres y todos los hombres vivirán mejor". Así se explica la consigna obrera de la UNIDAD, consigna que coloca los intereses momentáneos del proletariado por encima de los intereses permanentes que tendrán que consolidarse en la post-guerra. Naturalmente, esta consigna implica grandes sacrificios contra el comunismo y especialmente contra la quinta columna. Pero es la quinta columna la que empeña en romper la unidad y sobre todo la unidad del movimiento obrero. Dividir los sindicatos entre ellos mismos. Dividir las fuerzas populares de los gobiernos progresistas. Avivar las pasiones políticas para desviar la atención de la gente, de los grandes objetivos de la civilización, hacia los mezquinos objetivos de la pasión o de la ambición local. Movilizar las fuerzas del capital mediante una blitzkrieg de nervios, contra el movimiento obrero para facilitar el ascenso al poder de los hombres más reaccionarios. Asustar a la Iglesia para movilizarla también en la misma dirección. Dividir, dividir y dividir. Tal es la consigna que nos ha enviado el doctor Goebbels a América por los canales de la Falange, y ya tenemos las dos tesis frente a frente. La tesis del movimiento obrero pidiendo grandes sacrificios en aras de la unidad; y la tesis de la Quinta Columna, tratando de dividir con el pretexto de que existe una "amenaza roja". Esta consigna está ya aplicándose en Costa Rica y dará sus frutos si el pueblo entero no reacciona contra ella con todo el vigor que las circunstancias reclaman.

En Costa Rica cómo es que la Quinta Columna ha organizado su plan en Escazú. Su primera medida fue asustar al Arzobispo y presionarlo hasta llevarlo a echarse sobre el Partido Comunista. Su segunda medida consistió en hacer establecer de nuevo la campaña electoral que se había aplazado. Su tercera medida, es erar una atmósfera de

dores del Banano de Puerto Cortés, que quedó integrado en la siguiente forma:

- Secretario General: Heriberto Gutiérrez;
- Secretario de Finanzas: Víctor Delgado;
- Secretario de Organización: Claudio Monge;
- Secretario de Propaganda: Francisco Guardián;
- Srío. Actas y Correspondencia: Fernando Falconer;
- Fiscal General: Filomón Ríos;
- Primer Prosecretario: Guadalupe Jácame;
- Segundo Prosecretario: Félix Hernández;
- Tercer Prosecretario: Eleuterio Martínez.

Firman por la Asamblea:

Juan Alvarez, Srío. Gral. del Comité de Finca No 1.—Donato González, Srío. Gral. del C. de Finca 3.—Hernán Alvarez, Srío. Gral. del C. de F. 4.—Eleuterio Martínez, Srío. Gral. del C. de F. 5.—Guadalupe Jácame, Srío. Gral. del C. de F. 6.—Pablo Hernández, Srío. Gral. del C. de F. 7.—Félix Hernández, Srío. Gral. del C. de F. 8.—Jaime Castro, Srío. Gral. del C. de F. 9.—Omar Segura, Srío. Gral. del C. de F. 10.—Noé González, S. G. del C. de F. 11.

Reunido inmediatamente después el Comité Central del Sindicato de Trabajadores del Banano, en casa del c. Heriberto Gutiérrez, se acordó:

- a) —Convocar a los Comités de Finca a una reunión, en casa del c. Gutiérrez y para el próximo domingo, a las dos de la tarde. A esa reunión cada comité traerá el total de los trabajadores de su respectiva finca; en ella se resolverá el monto de la cuota de los sindicalizados y otros asuntos de importancia;
- b) —Nombrar al c. Heriberto Gutiérrez representante del S. de T. del B. de P. C. a la Asamblea de delegados de los sindicalizados del país que ha de efectuarse dentro de pocos días en San José;
- c) —Pedirle al Comité Sindical de Enlace quinientos carnets más para el Sindicato de Trabajadores del Banano, y el precio de los mismos.

Por ser muy avanzada la hora se suspendió la sesión. (firmar) Heriberto Gutiérrez, Srío. Gral. Fernando Falconer, Srío. de Actas y Corresp.

terror en nuestro capital y especialmente en nuestro capital campesino. La última medida fue más simple: poner a trabajar a algunos de sus agentes nacionales en diferentes planos. Esta disposición estaba destinada a producir los siguientes efectos: las declaraciones del Arzobispo desorientarían a las masas populares, católicas y comunistas, a unos cuantos demócratas estéticos con ambiciones políticas. La campaña electoral no sólo dividiría al pueblo sino que aliviaría la situación de los nazis adinerados y crearía a la Quinta Columna la posibilidad de organizar un movimiento político suyo. La atmósfera de terror organizaría al capital para luchar contra el movimiento obrero y lo situaría en las trincheras de la extrema derecha; además colocaría al capital frente a las Garantías Sociales, y por lo tanto, al Presidente de la República. De todo esto podría resultar pulverizado el movimiento obrero y aniquilado el Partido Comunista que es el enemigo más fuerte y más implacable del nazi-fascismo en Costa Rica. Una Costa Rica sin movimiento obrero organizado; una Costa Rica sin Partido Comunista, sería una Costa Rica más fácilmente accesible por ellos.

Veamos ahora de qué medios se valieron estos señores para darle ejecución a su plan. Al Arzobispo lo presionaron por medio del Clero nazi-falangista que hay alrededor de él y posiblemente también por medio de algunos grandes ríacoches. La campaña electoral la han hecho estallar saboteando el movimiento de unificación política y utilizando con talento a los agentes que tienen métodos dentro de todos los bandos. Les ha servido también para eso fin el terror que han logrado infundir al capital. Y este terror lo han conseguido mediante falsas alarmas y aprovechándose de la difícil situación que vive nuestro pueblo. Hábilmente han venido dando noticias de movimientos huelguísticos que jamás han existido. Yo reto a los adversarios del movimiento obrero a que señalen una sola huelga. No la pueden señalar. Los sindicatos se han sacrificado y han buscado la intervención de las autoridades para arreglar sus conflictos antes de aplazar a la huelga en momentos en que el país está en guerra. Recuerdo que hace algunas semanas se dió la noticia aquí de que la zona del Pacífico estaba siendo insubordinada por Carlos Luis Fallas, quien mediante un movimiento huelguístico estaba saboteando una obra de defensa continental. Todo esto era absolutamente falso. El propio Gobierno tuvo oportunidad de comprobarlo. Fue aquella una nota alarmista publicada con el fin de preparar el clima actual. Naturalmente, hay una cosa que es cierta, y es que la clase trabajadora está viviendo un período de verdadera miseria. Los salarios son bajos y la vida se ha encarecido en más de un ciento por ciento. La manteca, el arroz, los frijoles, el pan, las legumbres, las telas, las herramientas, tienen precios prohibitivos, cuando se consiguen. Yo he recorrido casi todo el país en los últimos meses. En todas partes me he encontrado con un clamor general contra el encarecimiento de la vida, "YA NO SE PUEDE VIVIR", es la frase que sale de todas las clases sociales, pero muy especialmente de los hogares obreros y campesinos. Esta situación tiene necesariamente que provocar una verdadera efervescencia popular. El peón y el obrero quieren ganar un poco más, porque materialmente no pueden vivir con lo que ganan en la actualidad. Así se explica que en estos momentos se empeñen en sindicalizarse. Se unen para defenderse, para defender su pan, para defender su vida, para defender su hogar, ese hogar tan exaltado en la literatura y tan atropellado en la vida real. ¿Hay crimen en estas actividades? ¿Qué es lo que se pretende? ¿Que el pobre trabajador se silencie ante su miseria, se cruce de brazos ante el hambre de sus hijos? ¿Por qué estos fariseos que ahora nos vienen hablando de una democracia en que no creen, no han hecho nada por defender al pueblo de esta gran miseria que lo está agobiando. Pues bien, si hay efervescencia en el pueblo, si hay malestar en la clase trabajadora, ese malestar debe atribuirse a la crisis, a la miseria y NO a los sindicatos ni al Partido Comunista. El Partido Comunista y los Sindicatos vienen anunciando

(Pasa a la pág. 3°)

DEL CREDO POPULAR

"El buey solo bien se lame"

Este refrán, salido de las puras entrañas del egoísmo, es repetido por la gente, a la pura bulla, como dicen, sin meditar si vale o no la pena de cogerlo como lema de nuestra vida. Es un refrán grato a los pesimistas, a los escépticos, a los incapaces, a los perezosos, todos los cuales prefieren, por comodidad, andar solos y no quieren más ISMO que el de su propio egoísmo.

Conforme los medios de comunicación son más rápidos y eficaces, se ve claramente que el individuo aislado nada consigue. Y en tiempos pasados también estaba más indefenso. Ya vemos que al mismo Robinson Crusoe se le facilitó la vida en su isla, gracias a laacha y otros instrumentos que logró sacar del buque naufragio, y tales herramientas eran la obra de otros hombres. Además, cuando se encontró al loro y al salvaje se alegró mucho, lo que indica que no estaba muy contento de sentirse solo.

El buey podrá lamerse solo, pero lo cierto es que para tirar del arado o de la carreta preferirá tener un compañero, a fin de que el esfuerzo o la carga se le hagan más llevaderos.

El trabajador aislado no va a ninguna parte, y menos en estos tiempos en que la colaboración es indispensable para triunfar. El trabajador aislado es la víctima de los explotadores de hombres, que le pagarán lo que gana les dé, y lo humillarán en todas las formas posibles.

El trabajador solo, si que es igual a un buey, que es lo único que podrá darse gusto es en lamerse las holladuras que le deja la pobreza.

LA UNICA FUERZA DEL TRABAJADOR ESTA EN LA UNION!

¡Obrero, peón, intelectual: busque su sindicato!

al precio actual de CUARENTA CENTAVOS, aun suponiendo una reducción todavía mayor en el número de pasajeros, las ganancias resultan indubitablemente superiores al ciento por ciento y esto en tiempos de guerra. (Esta reducción de pasajes es hipotética. Quien haya viajado a Escazú sabe muy bien cómo se infringen las leyes del tráfico tomando mayor número de pasajeros que el autorizado).

Como dato curioso, apuntamos el hecho siguiente: la empresa Quesada cobra 10 cts. a Guadalupe y "Los Plateados" VEINTE CTS. a la Sabana, por menos recorrido. ¿La falta que hace el tranvía! Preguntamos nosotros: ¿A cuánto asciende el aumento que "Los Plateados" y otros empresarios de autobuses han hecho en el sueldo de los choferes? ¿Por qué los autobuses "Los Plateados" carecen de Freno de Emergencia, y muchas veces viajan de noche SIN LUCES? ¿Por qué raciona ha sido autorizado el aumento en el precio de las tarifas sin una exposición de motivos y sin un estudio previo de la situación?

Restános exhortar a los choferes a agrupar sus filas sólidamente en defensa de sus intereses y a no alojar en sus demandas que, hemos demostrado, son del todo justas y ampliamente fundadas. Al Gobierno pedimos que ponga co a tantos abusos. Si es que ha habido error, es de hombres reconocerlo y emendarlo sobre la marcha.

X. X.

Empleados, intereses, local, aceite lubricante, otros repuestos, etc., (estimado)	13.95
TOTAL	₡ 60.00

Con respecto a la última partida es bueno recordar que nos referimos sólo a una de las 25 a 30 unidades con que cuenta la Empresa "Los Plateados".

Esto en cuanto a los gastos que, como se ve, nunca pueden pasar de ₡ 60.00 diarios por unidad, a razón de 14 horas de trabajo con 28 viajes y 228 kilómetros de recorrido.

Pasemos a las entradas posibles. Suponiendo que en cada uno de los 28 viajes haya únicamente 20 de los 30 38 posibles pasajeros tendremos

un total diario de 560 pasajes los cuales, cobrados al precio antiguo de ₡ 0.15, darían un total de ₡ 84.00, es decir, lo suficiente para dar una buena utilidad (un 40 % sobre los gastos), repetimos, con llantas a ₡ 1.200.00 cada una. Esto, además, explica de otro modo por qué los Sres. Jiménez y Quesada no han subido más los precios. Con el pasaje

Reconocimiento del Gobierno de la U. R. S. S. y rompimiento de reacciones con FRANCIA!

Esas deben ser las verdaderas consignas de todos los pueblos DEMOCRATICOS de AMERICA

Más en Serio que en Broma

¿CRISIS MINISTERIAL?

Parece que Mechito quiso irse de su sillón ministerial, debido a la evidente divergencia que existe entre el Presidente de la República y él, sobre la beligerancia que están tomando los "sindicatos rojos".

Según dicen, Mechito se calzó unos zapatos de tacón alto para verse más alto, se rellenó el pecho con una piel de zorro plateado para sentirse hombre de pelo en pecho y muy echado para atrás se dirigió al despacho del Dr. Calderón Guardia. Con gran énfasis le habló así al Presidente de la República:

—Vea, Doctor, si el Gobierno de Ud. no retira su firma de la Declaración de las Naciones Unidas formulada en Washington a principios de este año, para combatir al Eje, yo me voy. No puedo formar parte de un Gobierno que es a lado de esa banda de saltadores criminales de Moscú. Yo no quiero ser cómplice de ellos. Que lo sea Mister Roosevelt si quiere, pero un Luis Demetrio Tinoco hijo, ¡nunca! ¿Cómo es posible que su Gobierno firmara un compromiso de cooperación junto con el Gobierno de la Unión Soviética, compuesto de individuos que no están contentos con la democracia tal como es, sino que quieren que la democracia cobije también a la vil chusma? A mí me ha revelado el propio Espíritu Santo que me quiere mucho por mi devoción y por haber sostenido con arrojo sin igual la causa de los Jesuitas en la campaña que acabamos de librar, me ha revelado, digo, que Stalin mismo envía órdenes a los "sindicatos rojos" de Costa Rica, fundados en 1868 por Marx y Bakunin bajo la inspiración de Pitágoras y de Savonarola y reformados el año pasado por Manuel Mora, que quiere convertirlos en instrumento electoral. En nombre de ellos, Mora piensa llegar al poder para convertir a nuestra tranquila Costa Rica en un caos bolchevique con Planes Quinquenales y todo. Si Mora se sale con la de él, nos man dará a asesinar a todos los simpatizantes de la democracia nazi-falanjista, que es la única que yo respeto.

A esta avalancha de palabras que más parecían salir con el hueso de la nuca que por la boca, el Dr. Calderón respondió con tono mesurado:

—Sí, mi querido Luis Demetrio, tiene Ud. razón. Con tal de que no abandone su puesto desde el cual ha creado la más peregrina de las Universidades que vieron los tiempos, yo retiraré mi firma de este pacto tan contrario a la idea que de la democracia tienen en Costa Rica picadistas, ulitistas, jainistas y demás ciudadanos. Ese Pacto amenaza la estabilidad de nuestra democracia que más parece estatua que cosa viva, Quedése Ud., amigo mío, a fin de que defienda la recién nacida Unión del Magisterio, del peligro "rojo". También le pido ayude el Sindicato Cristiano de Claudio Cortés, que puede convertirse en Sindicato Costarricense.

Y Mechito salió muy contento y orondo a sentarse de nuevo en su sillón ministerial.

EL COMITE LIPISTA PARA INVESTIGAR LAS ACTIVIDADES ANTI-COSTARRICENSES DE LOS MAESTROS COMUNISTAS.

El Ministerio de Educación va a nombrar una comisión investigadora de las actividades anti-costarricense y antidemocráticas de los maestros comunistas. A la cabeza de ella irá el profesor don Luis Felipe González, fundador de Patronato Nacional de la Infancia, quien con inaudita perspicacia ha descubierto el tamal comunista oculto en el seno virginal de la Pedagogía. Por otra parte, el Sr. González tiene el mérito singular de haber inventado el siguiente vocablo que ha enriquecido la lengua de Cervantes: "Paiodiflavía". Este vocablo extraordinario fué aceptado en un Congreso del Niño que se celebró en la República Argentina y que es presa de orgullo para nuestra Tiquicia.

—¿Qué significa esta palabrota?—preguntará el curioso lector.

A lo que nosotros contestamos:

—Sepa Judas y que lo averigüe Vargas.

La investigación arriba apuntada la llevará a cabo don Luis Felipe en compañía de otros maestros y profesores alarmados con el Comunismo. Parece que se ilustrarán sobre lo que es Comunismo, en la obra del profesor Moisés Vincenzi, titulada "Marx en la Fragua", y que fué muy celebrada por Lilito, cuando Lilito ocupaba el sillón que hoy ocupa Mechito.

La investigación se hará a la luz de la linterna sorda del profesor González Flores, y al amparo de su menguada claridad descubrirá los crímenes y los complots moscovitas de Carmen Lyra, Luisa González, Carlos Luis Sáenz, los Ferreto, etc., etc. ¡Qué tramas bolcheviques, indecorosas y nefandas saldrán de la oscuridad! El profesor de la Paiodiflavía sabrá defender a la niñez y al estudiantado, de la prostitución marxista-leninista de los sindicatos rojos, pesadilla de Mechito. Con voz segura—sin asomo del tateo de que adolece la frase del profesor González Flores, delatará las maniobras de estos malvados que actúan dentro de la Unión de Maestros, a través de la cual piensan apoderarse primero del alma del niño hipotético, luego de la del adolescente y por último de la de todo el país. Con paso de gato maletino y morisco irá por las tinieblas y vericuetos de gato arrancará a "la plana mayor de la docencia comunista" la bandera del "nazismo-moscovita". Si es posible, la comisión dicha, enviará a la cárcel a todo maestro que se interese por la vida material de sus alumnos.

PROGRAMA DE LA SEMANA SOVIETICA DEL 7 DE NOVIEMBRE, EN CELEBRACION DEL 25 ANIVERSARIO DE LA REVOLUCION RUSA

MARTES 3 de Noviembre: Mitin en Alajuela. Hablarán los compañeros Manuel Mora y Luis Carballo.

MIERCOLES 4 de Noviembre: Mitin en Cartago. Hablarán los compañeros Luisa González, Edgar Brenes y Jaime Lobo.

JUEVES 5 de Noviembre: Mitin en Heredia. Hablarán los compañeros Manuel Solís, Manuel Mora, Arnoldo Ferreto.

VIERNES 6 de Novbre: Trasmisión de radio, a cargo de los compañeros Carmen Lyra y Arnoldo ferreto.

SABADO 7 de Noviembre: Mitin en San José, organizado con la participación de todas las agrupaciones anti-fascistas. Hablarán: Manuel Mora en representación del Partido Comunista, don Fernando Valverde en representación del Frente Nacional Anti-nazi; Víctor Cordero, en representación de los sindicatos Obreros, José Arguedas en representación del movimiento campesino, y Edgar Brenes en representación del Frente Juvenil Democrático.

SABADO 7 de Noviembre: Mitin en Puntarenas. Hablarán: el compañero Fallas y otros oradores del Partido.

SABADO 7 de Noviembre: Mitin de inauguración del local del Partido en puerto Limón. Hablarán los compañeros José A. Rodríguez, Rodolfo Guzmán y Carlos Luis Sáenz.

Manuel Mora desmasca...

—Viene de la pág. 2

esta situación desde hace varios años, El Partido Comunista y los Sindicatos han presentado planes concretos que de haber sido atendidos, en gran parte, habrían podido ahorrarnos las congojas que estamos padeciendo. No se nos atendió. Y ahora que la crisis está en su apogeo, ahora que hay hambre en las filas del pueblo porque no producimos ni siquiera el arroz y los frijoles que nos comemos, ahora que la más dura de las realidades nos indica que hay un abismo frente a nosotros, que se salen los agentes de la Quinta Columna a pontificar. ¿QUE HAN HECHO JORGE VOLIO, LUIS DOBLES SEGREDA, LUIS FELIPE GONZALEZ, LUIS DEMETRIO TINOCO y otros más, durante estos últimos años? Pues COMER A DOS CARRILLOS tranquilamente. El caudillo de la plebe de otra hora, "la revolución viviente" como él mismo se llamaba, ha venido divertido, disfrutando de buenos sueldos del erario en tanto que el pueblo de obreros y campesinos que él trató de subordinar y convertir en agua de molino político, avanzaba derechamente al caos económico. No levantó su voz, No marcó un solo rumbo. "COMIO Y CALLO", como los jóvenes de González Prada. Hoy, que ese pueblo miserable se organiza para vencer que le mejoren sus salarios y le pague un barato, JORGE VOLIO sale a la prensa a dar la voz de alarma a la burguesía a quien ayer atacó y llenó de denuestos demagógicos. Pero me estoy desviando un poco de mi asunto. Lo que pretendo que quede claro es lo siguiente: que es un crimen que se atribuya a movimiento político la actividad de un pueblo en demanda de su pan. Pero bien, lo cierto es que la crisis le ha venido de perlas a la Quinta Columna para sus fines. Dentro de un momento me referiré de nuevo a este tema.

¿A qué se deba la inquietud de "La Tribuna" contra el movimiento sindical? Se dice que la Quinta Columna para aprovechar al General Pinaud en su campaña de desorganización y de escisión, le puso al frente un trazo rojo; lo hizo creer que los sindicatos iban a hacer a don Otilio Ulate candidato a la presidencia de la República. En cuanto a la actitud de don Luis Demetrio Tinoco la consiguió la Quinta Columna por medio de la religión. No quiero decir con esto que el Arzobispo le girara instrucciones para manejarlo, lo quiero decir esto que el señor Tinoco, que tiene aspiraciones socialistas y que es católico ferviente, oyó que aquella oportunidad le venía de perlas para levantar una bandera grata al señor Arzobispo y que podía ser grata también al capital en momentos en que don Jorge Hincaba de renunciar su candidatura. Como se ve, en este caso, es la política la palanca usada por la Quinta Columna. Don Carlos María Jiménez—que es un genuino auténtico—creyó conveniente solidarizarse con su colega el señor Tinoco.

Para que se vea más claro en el fondo de esta maniobra, permítaseme ahora fijar la atención sobre los personajes que están haciendo la campaña anticomunista y antisindicalista.

Aparece en primer lugar JORGE VOLIO. ¿A quién le puede dudar de que este señor sacerdote renegado es un fascista? ¿Habrá olvidado el pueblo aquellas famosas declaraciones que dió a la prensa, proclamando la existencia de la plebe manosa, y del aceite de ricino como los símbolos de su movimiento? ¿Habrá olvidado su alianza a Mussolini y sus cánticos a Franco? Todo eso está escrito y publicado. Podríamos admitir que el pangeralista de Mussolini ayer no más, sea en la realidad en estos momentos un enemigo de Mussolini? ¿Tienen credenciales este señor para convertirse en paladín de nuestra democracia? ¿Y LUIS DOBLES SEGREDA? No habrá sido mejor que se retirara a la explotación de su amor acendrado que don Demetrio a San Francisco de Heredia? ¿Con qué derecho opina sobre demagogía el hombre que movió el necesario ante todos los títeres que Hitler tiene despoziando a España? ¿Cree Luis Dobles Segreda que ignoramos que él es parte del movimiento hispanista creado por Hitler para facilitar su penetración en la América Latina? Que el Partido Comunista no es más que odio, dice él. Sí, odio a muerte contra la Injusticia. Odio en que ha y más respeto por la vida humana que en todas las palabras de amor acendrado que Dobles Segreda ha pronunciado a lo largo de su existencia y tras las que no hay sino egoísmo. De LUIS FELIPE GONZALEZ, quisiera no hablar, porque comprendo que este hombre, que es un pobre diablo con título de profesor de Estado, está respirando por una herida. Un día de tantos salió atacando las Garantías Sociales, según entendió herido porque el Gobierno no lo había enviado a pasar un recuerdo a qué lugar con el pretexto de un congreso pedagógico. Pero no se limitó el señor González a atacar las garantías. Atacó también al Partido Comunista. Entonces le saltó al encuentro. Desde entonces es enemigo mío. Sus pocas capacidades no le permiten reaccionar nunca con nobleza. Ha relacionado contra el movimiento obrero porque cree que yo tengo vinculaciones con él y es así como también se ha convertido en instrumento de la Quinta Columna. En su último reportaje aplaude lo que juega que es una actitud reaccionaria del Gobierno. Es decir, aplaude al Gobierno de quienes ha estado hablando pestes y para quien ha venido pidiendo una revolución en las esquinas de la ciudad de Heredia. Se ha permitido este señor hablar despectivamente de los maestros comunistas. Nombre. Hoy, cuando el Gobierno de Heredia, por cultura y justicia, le ha dado un cargo prometido, Carlos Luis Sáenz,

AYUDA a la Unión Soviética en HOMENAJE a Stalingrado

Buenos Aires. Oct. (SPC). Correo Aéreo. Los diversos organismos de ayuda, junto con prestigiosas figuras nacionales, acaban de lanzar simultáneamente a todo el país, un llamamiento, para recaudar en un mes de homenaje a Stalingrado, cinco millones de Pe-

so, para ayudar a la Unión Soviética. Este llamamiento se ha hecho después de haber rebasado la consigna anterior de un millón de pesos para el cuarto embarque. Gran entusiasmo se ha apoderado de todo el movimiento antihitleriano.

Pero sus palabras para estos maestros no son sólo despectivas; son también injuriosas. Esto obligo a Carlos Luis Sáenz a hacer una revelación que yo quiero subrayar. Carlos Luis Sáenz, el maestro rojo, es el autor de una serie de trabajos que Luis Felipe González ha publicado con su nombre y que le han permitido cosechar algunos laureles que no le merecía. CLAUDIO CORTÉS es otro su colaborador, implacable. Claudio Cortés tendrá autoridad para atacarnos, cuando consiga que Hitler le devuelva el tintero que le obsequió, elaborado por trabajadores del Ferrocarril al Pacífico, o cuando consiga que las cruces gamadas con que recibió a los marinos alemanes se conviertan en cruces de Cristo o cuando nos demuestre que ya no le guarda gratitud a Hitler por el paseo en aeroplano con que el Fuehrer lo agasajó durante su viaje a Alemania. Estos son los hombres que nos atacan. Estos son los hombres que tratan de salvar a la democracia costarricense.

Pasemos ahora a los argumentos. Si dispusiera de tiempo en esta radioemisora, daría lectura a una serie de frases de Hitler contra el movimiento sindical consignadas en "Mein Kampf". Vería entonces el pueblo, con asombro, que los enemigos del movimiento obrero en Costa Rica no pierden una cosa que copiar, con ligeras variantes, las palabras del Fuehrer alemán. Tengo aquí cuatro discursos de Mussolini. En uno de ellos ataca el movimiento sindical rojo. La misma cosa. Asombrosa coincidencia en ideas y en palabras de los dos dictadores europeos con los depuradores de nuestro sindicalismo. Todos hablan pes tes de los sindicatos rojos. Todos declaran que los sindicatos rojos son instrumentos de una entidad internacional misteriosa. Pero vamos a algo más práctico. Observemos algunos de los argumentos de mayor bulto hechos en estos días.

Don Luis Demetrio Tinoco acusó a los sindicatos rojos de estar dependiendo de una internacional sindical con residencia en Moscú, y de estar orientados por las doctrinas de Marx y de Bakunin. Don Luis Demetrio Tinoco ha oído campanas y no ha sabido dónde. La internacional sindical hace mucho tiempo que no existe. Lo que hoy existe es una alianza de los sindicatos soviéticos con los sindicatos británicos. Los sindicatos de ambos países se han unificado mediante un comite de enlace que coordina su acción. Esto quiere decir, que los sindicatos británicos, liderados por don Luis Demetrio Tinoco, han cursado y presentados como modelo de sindicatos, están enlazados con los sindicatos soviéticos abominados por don Luis Demetrio en el mismo discurso. Tenemos aquí ya dos afirmaciones falsas: se refiere a la existencia de una entidad que no existe desde hace varios años, y presenta a los sindicatos soviéticos y a los sindicatos británicos en forma falsa. Pero viene algo más grave: la primera Internacional se rompió por que hubo dentro de ella un choque entre Marx y Bakunin. Marx representaba dentro de la Internacional el socialismo y Bakunin el anarquismo. Desde entonces existe una pugna irreconciliable entre anarquistas y marxistas. ¿Cómo pudo entonces el señor Tinoco decir en una asamblea de maestros que los sindicatos de Costa Rica —que llamó "rojos"—están inspirados por el Partido Comunista y por Bakunin? El señor Ministro se complace en acentuar la diferencia entre una organización de maestros y una organización obrera. La primera es dirigida por el Ministerio, por don Luis Demetrio Tinoco, y la segunda a don Luis Demetrio Tinoco que el menos culto de los militantes del Partido Comunista, no desbararía como lo hizo él su famoso discurso del Teatro Nacional. Afirmó el señor Tinoco que los sindicatos están dirigidos por el Partido Comunista y que van a servir a los intereses electorales de ese Partido. El Sr. Tinoco ve por todas partes intereses electorales. Su concepto de la democracia no le rompió por que hubo dentro de ella un choque entre Marx y Bakunin, pero algo más que servir de escalera al señor Tinoco, subirá y caerá sobre las uvas. Es posible que el Partido Comunista tenga alguna influencia en el movimiento sindical, pero no en el terreno político sino en el terreno económico social. Esa influencia—de existir—se podría explicar por dos razones: porque la clase trabajadora sabe que el Partido Comunista es la expresión política de sus intereses; porque la clase trabajadora ha visto al Partido Comunista y a sus dirigentes en las luchas de estos años; porque la clase trabajadora ha visto a los diputados y regidores comunistas poniendo en peligro sus curules para ser leales a su condición de dirigentes obreros; porque la clase trabajadora sabe que los dirigentes del Partido Comunista no son comerciantes políticos y son capaces de poner siempre los intereses electorales del Partido a un lado para darle primacía a los intereses económicos de la clase trabajadora; y porque la clase trabajadora sabe que sus mejores dirigentes sindicales son comunistas, porque el Partido Comunista no tiene que preocuparse en épocas electorales, se preocupa en todos los momentos del año por darles cultura y capacitación general a todos sus militantes. Sin embargo, afirmo con toda mi sinceridad, que seríamos unos imbéciles los dirigentes del Partido Comunista, si quisieramos aprovechar a los militantes comunistas que actúan dentro de los sindicatos para realizar maniobras electorales. Eso sería apañar el movimiento obrero para el desmoronamiento de la clase trabajadora. ESQUELETO QUE QUIZOR JORGE VOLIO. Eso no lo haremos nosotros jamás. Para conquistar prebendas electorales, nosotros no necesitaríamos crear—como se nos atribuye—un movimiento sindical rojo. Para eso nos bastaría maniobrar dentro de la política del país como maniobran los demás. Y nos evitaríamos las molestias que da la lucha social. Nosotros no luchamos por prebendas. Nosotros luchamos por redimir al pueblo de la miseria y seríamos desleales con nuestros fines si prostituyéramos el movimiento sindical utilizando los sindicatos para nuestros fines. Los trabajadores saben una cosa: que cuando se trata de luchar contra los desmanes del capital, sólo el Partido Comunista está con ellos; los otros están con ellos exclusivamente en las épocas electorales. Pero todo esto nada tiene que ver con el movimiento sindical. El movimiento sindical tiene su independencia y no será el Partido Comunista quien manobre para quitárselo. Ofégase este ejemplo de la investigación que se está haciendo entre los sindicatos por nuestro enemigo, está integrado en un 90 por ciento por cortistas. Que digan los panaderos cortistas si alguna vez los dirigentes comunistas de su sindicato los han presionado para que cambien de color político. Se ha anunciado con insistencia una investigación dentro de los sindicatos por una comisión de diputados para precisar el carácter político electoral de los mismos. Yo exijo que se practique esa investigación. Dentro de los sindicatos hay adversarios del Partido Comunista. En el Comité Nacional de Enlace hay cortistas y hay picadistas. Que digan todos esos trabajadores del Partido Co-

Manuel Mora desnascas...

Las activida...

El reconocimiento de la U. R. S. S. despierta en Cuba un hermoso movimiento que debemos tomar como ejemplo en Costa Rica.

—Viene de la pág. 3—
 munista ha ejercido alguna vez la menor influencia de carácter electoral en sus actividades. Repito que mi Partido no sólo está de acuerdo en la investigación sino que exige que esa investigación se haga a la mayor brevedad por una comisión integrada con representantes de los diferentes partidos de la Unión Soviética. ¿Qué me motivan los cargos de una vez los agentes de la Quinta Columna. Por cierto que esta teoría de que los sindicatos van a servir a los intereses electorales del Partido Comunista es lo que ha alarmado más a los políticos y lo que los ha hecho pensar en la conveniencia de modificar las Garantías Sociales. Ignoran los señores que los sindicatos han funcionado en Costa Rica y hasta han ido a huelga mucho antes de que las Garantías Sociales fueran llevadas a la Constitución? ¿Creen estos señores que por el hecho de que la Constitución no hablara de derecho de sindicalización ni de derecho de huelga la clase trabajadora renunciaría a ese derecho que es consubstancial con su existencia? Esta es una candidez. El derecho de sindicalización y el derecho de huelga los tiene el Dr. Ricardo Guardia a la carta política. Pero don Ricardo Jiménez los había reconocido con sus hechos y don León Cortés los había legalizado mediante un decreto. Querir impedir que la clase trabajadora se organice y se defienda es tan infantil como pretender que los ciudadanos dejen de respirar porque se los ordena una ley.

Señalo luego el señor Tinoco la huelga como una de las amenazas más serias que corren los llamados sindicatos rojos. Pero dije esto, precisamente en momentos en que los sindicatos espontáneos obedeciendo a un imperativo patriótico habían renunciado al derecho de huelga para el periodo de la guerra. Estos argumentos que le he refutado al señor Tinoco son, en esencia, los mismos que han hecho las otras voces del coro, por lo que considero que ya está refutado todo cuanto había que decir en estos temas.

Se me ocurre ahora que conviene que me refiera en este punto a una afirmación que hizo en días anteriores el señor Arzobispo Sanabria con respecto a las actividades electorales del Partido Comunista. Dijo Monseñor Sanabria que veía el peligro de que el candidato comunista resultara electo Presidente en las próximas elecciones. Estas palabras de Monseñor quizá hayan ejercido su influencia en algunas de las personas que se han interesado en el movimiento obrero. Por eso debo comentarlas. El país debe recordar que hace unos meses, yo, respondiendo a un acuerdo del Comité Central de mi Partido, visité a don León Cortés, don Otilio Ulate, don Jorge Hine y al Presidente de la República para tratar de llegar a un movimiento de unificación política del país. Esta actitud nuestra era una consecuencia lógica de nuestra política de unidad nacional. Como digan don Jorge Hine, don León Cortés, don Otilio Ulate y don Ricardo Guardia en qué términos me dirigí yo a ellos. Categóricamente les hizo saber que el Partido Comunista, en vista de la gravedad de la situación nacional, estaba dispuesto a hacer toda clase de concesiones para unificar al país alrededor de un candidato no comunista pero que garantizara el respeto a los intereses políticos, económicos y sociales de todos los sectores del país. En el momento de un debate electoral a fin de que el pueblo unificado pudiera dedicar sus energías a luchar contra el nazifascismo y a resolver sus problemas económicos. Les dije, además, que el Partido Comunista renunciaba a toda clase de prebendas y que únicamente pedía un programa moderado que respondiera a los intereses fundamentales del pueblo. Mis señores fracasaron en sus intentos. Los señores políticos que están intrigando contra el movimiento obrero intervinieron en contra de la unificación. Para ellos, el ideal es la realización del refrán que dice: "En río revuelto, ganancia de pescadores". Si el Partido Comunista estuvo dispuesto a hacer toda clase de concesiones en aras de la unidad nacional, ¿por qué se le atribuye al Partido Comunista una mala fe que está fuera de los planes? Si la tesis del Partido Comunista hubiera sido, apoyar a un candidato liberal, ¿cómo se explican las acusaciones que se le hacen y todo el pueblo se hubiera unificado electoralmente, ¿cómo se explicarían resueltos muchos de los problemas que más honda hieren al pueblo. Tal vez no habría el hambre aguda que hoy existe en miles de hogares de trabajadores, porque mediante la colaboración de todas las fuerzas sociales con el Gobierno, habrían sido abordados y resueltos muchos problemas económicos que están ocasionando serios daños a nuestros capitalistas porque a un pueblo satisfecho nada le preocupa temerle. Todo eso fracasó. ¿De quién son las responsabilidades?

Nosotros, los comunistas, los disociadores, los abanderados de la lucha de clases, fuimos hacia todos los sectores capitalistas, les pedimos y les ofrecimos cooperación desinteresada, los llamamos a reconciliación en bien de todos. ¿De qué se quejaron? ¿Por qué nos atacan entonces? ¿Es que creen que el pueblo y nosotros que estamos obligados a aceptarles impasibles todos sus errores y todos sus caprichos? ¿Cree Monseñor Sanabria y creen los señores políticos del capitalismo que el comunismo es una amenaza y que hay la posibilidad de que el comunismo capture el poder en las próximas elecciones? Pues evalúenlos en la demostración de lealtad a la patria. El Partido Comunista los mantiene sufriendo y sufriendo, inmediatamente esta noche, frente a la conciencia de todos los hombres honestos que tiene Costa Rica. Unifiquémonos, no alrededor de un candidato comunista sino alrededor de un candidato burgués y progresista y alrededor de un programa justo, que satisfaga las aspiraciones del pueblo sin significar ruina para nuestra burguesía. Nosotros renunciamos a lanzar candidato. Nosotros votaremos por el candidato liberal burgués. ¿Aceptan los señores políticos? ¿Quiéren ser patriotas? Pues renuncien a sus posibilidades y sacrifíquense por la patria como estamos dispuestos a hacerlo los comunistas. Acaben en esa forma con el peligro comunista si sinceramente están interesados en el bienestar de los ciudadanos y amenazantes como nos pintan los Lichs y Cobarríos. ¿Quiéren ser patriotas? Pues renuncien a sus posibilidades y sacrifíquense por la patria como estamos dispuestos a hacerlo los nazifascistas y por el resurgimiento económico de este país.

Quiero ahora referirme a dos ataques que publica LA TRIBUNA de hoy. Uno de ellos consiste en la reproducción en primera página de un artículo de la Argentina sobre la supresión por el Gobierno de ese país del periódico "Independencia". La noticia es vieja, pero LA TRIBUNA la reproduce con bombos y platillos, como si fuera de que el Gobierno Argentino es un gobierno considerado pro-nazi en América. Es el propio Departamento de Estado quien ha formulado ese cargo al Gobierno argentino. ¿Qué tiene entonces de raro que en estos momentos el nazismo suprima un periódico de izquierda al mismo tiempo que tolera a los órganos de propaganda falangista que hay en la Argentina? ¿Quién lleva ese cargo a LA TRIBUNA? ¿Y por qué cayó el general Pinaud en esa ridicula trampa? La otra noticia también se publica en primera página y a grandes títulos. Según el artículo, el cafetalero don Fernando Esquivel resolvió destruir cinco manzanas de café en vista de que unos peones comunistas le pidieron que dejara de sueldo. Bien vista la nota, para lo más que sirve es para dejar a los cafetaleros en ridículo. ¿Por qué nos parece lógico que ese señor destruya un café cuando unos trabajadores le piden aumento de sueldo. La noticia sería grave para el Partido Comunista si los peones hubieran destruido el café, pero la verdad es que los peones, según LA TRIBUNA, apenas ejercieron el derecho de pedir aumento de sueldo a su patrón. ¿Por qué va a destruir el señor Esquivel un café si lo que yo no acabo de explicar. Tal vez quiera sustituir el café por el azúcar. ¿Por qué se az a estas horas ya está arrepentido de su primera resolución. Lo que debe quedar bien claro es lo siguiente: que el Partido Comunista está de acuerdo en que mientras dure la presente guerra no debe haber huelgas ni conflictos para resolver los problemas económicos. Pero el Partido Comunista juzga además que los trabajadores de los cafetales tienen derecho a un mejoramiento racional de sus salarios. Hace apenas algunas semanas, yo firmé un pliego, como diputado, pidiéndole al Banco Nacional la financiación de la cosecha de café en favor de los cafetaleros. Es decir, que yo no vacilé en apoyar a los cafetaleros que pedían protección en estos tiempos. Pero el Partido Comunista, desde luego, está dispuesto para salvarse de la ruina, y los cafetaleros pidieron apoyo al Estado, ¿por qué no los cafetaleros de poder pedir apoyo a los cafetaleros? Y si yo apoyé a los cafetaleros en su petición de apoyo, ¿qué malo hay en que apoye a los peones que también merecen humanos con derecho a vivir y a sustentar a sus hijos? La misma "Independencia" que acusa al Partido Comunista de bezado con mi firma. Pues que si yo apoyé a los cafetaleros en un momento en que yo estaba a punto de firmar un pliego, ¿cómo se explica que yo sospechaba que se iba a destar la presente campaña contra

ra ver quiénes andaban en actividades anti-tinocistas?

El profesor Morris Chappes, la víctima de este Comité tan admirado por don Luis Felipe, había sido miembro del Partido Comunista, lo cual llenó de alarma y de cacareos al coral de los Rapp-Coudert. Lo echaron de su puesto, lo pusieron preso y trataron de hacerle denunciar a sus compañeros simpatizantes o miembros del Partido Comunista. Chappes se negó a cometer aquella villanía que iba a dar un rudo golpe a la Unión de Maestros que tenía asustados a los Mechitos y a los maestros pusilánimes. Morris Chappes se comportó con la dignidad y con la nobleza con que saben portarse los maestros comunistas y no denunció a sus compañeros. Fué condenado a una sentencia de 20 años de prisión y a 20 mil dólares de multa.

(En el actual Congreso hay un diputado que en una campaña política nos acusó en hora baja a Carlos Luis Sáenz, a Luisa González, y a mí, de predicar de favor del aborto y de la prostitución. Si él hubiese podido también nos manda a la cárcel por 20 años.)

¿Cuáles habían sido las actividades indecorosas del joven profesor? ¿Qué consejos llenos de maldad había dado a sus discípulos? Toda su vida había estado dedicado al estudio y a la enseñanza. A la disposición de don Luis Felipe pongo la defensa que el propio profesor Chappes dirigió a la Corte. En ella se explica que todos sus actos fueron nobles y encaminados a la dignificación de los alumnos a su cargo. Su pecado había sido el mismo que el Sr. González Flores nos imputa a los maestros comunistas de Costa Rica: no creer que la democracia sea un hecho terminado, sino una obra que todavía está por hacer y por cuya consecución hay que luchar con denuedo; darse cuenta de que un verdadero maestro no puede ser indiferente a la conquista de la verdadera democracia.

BUSQUE LA PROXIMA EDICION DE "TRABAJO" DEL 7 DE NOVIEMBRE! Número Especial dedicado a la UNION SOVIETICA en EL ANIVERSARIO DE LA GRAN REVOLUCION RUSA!!

nosotros para que se vea que el P. Comunista es capaz de actuar con la responsabilidad de una organización que sabe darle primacía a los intereses nacionales antes que a intereses puramente demagógicos.

Habría querido referirme en último término a los ataques que todos los quintacolumnistas —especialmente Claudio Cortés— han estado enderezando contra la Unión Soviética. Observe el pueblo como en cada artículo de esos señores hay siempre alguna alusión pueril contra el país que se bate bravamente contra las hordas de Hitler y que tiene firmada una alianza con Costa Rica. Si la Unión Soviética tuviera en estos momentos tiempo para ocuparse de ciertos detalles, podría en estos momentos preguntar al Gobierno de Costa Rica, por el Ministro de Educación Pública se compare en su discurso del Teatro Nacional, no como el Ministro de un país aliado sino como el Ministro de un país enemigo. Pero no tengo ya tiempo para tratar con la debida amplitud ese tópico. Lo haré próximamente, porque es indispensable que el pueblo vea bien claro, que la Unión Soviética es un país realmente democrático y que ha sido siempre un fuerte en la lucha contra la barbarie hitlerista. Sin embargo, permítaseme preguntar ¿Por qué Claudio Cortés y Luis Felipe González están tan entorpecidos de los ataques de los enemigos de la URSS e ignoran lo que han dicho en su favor, por ejemplo Wendell Willkie, en sus discursos pronunciados hace poco en los Estados Unidos, y los juicios del Embajador norteamericano en Moscú? ¿Por qué no se han interesado en algunos altos personajes conocidos por sus prominentes actividades políticas y por su condición de capitalistas y hombres de negocios, mientras repiten las tonterías de cualquier fascista. En el último número de la revista norteamericana "Time" llegada al país hace unos cuatro días por avión, hay declaraciones sensacionales de Willkie en relación con la Unión Soviética que deben ser también tomadas en cuenta. Dice "Time", que cuando los periodistas de Washington le preguntaron a Wendell Willkie sobre sus impresiones de la Unión Soviética, Willkie contestó: "Dejen de pensar en comunismo y ateísmo. Rusia es un país fascinador. Es asombroso el progreso que ha realizado ese país. La Siberia es un almacén inagotable de materiales de guerra. Si yo les pudiera decir lo que he visto! Estoy seguro de que Alemania nunca podría conquistar a Rusia". Estas son palabras que la Presidencia de la República del sector más poderoso del capitalismo yanqui en las últimas elecciones presidenciales de los Estados Unidos. Frente a este testimonio, ¿qué valor pueden tener los desahogos hitlerianos de los agentes de la Quinta Columna en Costa Rica?

Señores de la Quinta Columna que me escucháis! Estoy enterado de vuestras amenazas y os repito: nosotros los comunistas nos zaremos de los ataques de vuestras embestidas; ejercitaremos un derecho de legítima defensa y no permitiremos que se justifique en ningún momento porque yo alienta la convicción de que es justa y noble nuestra causa. En cuanto a mi curul desprecio también vuestra amenaza de que yo sea el blanco de los ataques que para desmoralizarnos nos los ríncines de mi patria pueden convertirse en curules.

HABANA Octubre, 1942.—(SPC). Correo Aéreo.—Desde el momento en que el Premier Zaidín anunció que el Gobierno reconocería a la URSS, cobró extraordinaria calor la movilización nacional para hacer una realidad dicho reconocimiento, que ha sido una de las demandas más sentidas de las masas cubanas.

Multitud de organizaciones, la prensa y destacadas personalidades políticas, expresaron su satisfacción, por la decisión del Gobierno. Destacados dirigentes del Partido ABC (cuya postura hostil al Gobierno y al comunismo, fué el centro de su política durante mucho tiempo) han declarado su completo apoyo a la decisión gubernamental de reconocer a la Unión Soviética. El Senador Jorge Mañach, de ese Partido, ha declarado: "Estimo que el reconocimiento del Gobierno soviético, contribuirá a acentuar ese sentido de solidaridad (expresado por el jefe de su partido el día 10 de octubre), y representará por otra parte un testimonio de la admiración que el pueblo de Cuba, por encima de todas las divergencias ideológicas, ha venido contemplando la magnífica resistencia del pueblo ruso a la expansión del nazismo".

En igual sentido se ha expresado el Dr. Joaquín López Montes, Director del diario "Acción",—órgano del ABC. El Director del periódico "El País", Dr. Guillermo Martínez Marquez, declara: "Soy partidario del reconocimiento de la URSS. En estos momentos se me antoja que sería una manera de reconocer y alentar la bravura de ese gran aliado de la democracia que es el pueblo ruso".

El Decano del Colegio de Derecho Público, Dr. Reinaldo Ramírez Rosell, dice entre otras cosas: "Cualquier censura que intente hacerse a nuestro Gobierno por otorgar a este movimiento, alguna referencia, denota una fobia política inculcable, o el desconocimiento de las reglas y usos del derecho internacional". El Director del Semanario ilustrado "Bohemia" Sr. Miguel A. Quevedo, cuya publicación ha sostenido campañas hostiles al comunismo, a la Unión Soviética y al movimiento obrero y popular, dice: "No creo que haya nada que se oponga al reconocimiento de la Unión Soviética, por nuestra nación. Como aliada nuestra en la guerra actual, este reconocimiento es obligado. No por un deseo de condescendencia política, sino, sencillamente, por un acto de limpia justicia internacional". Y agrega: "No creo que haya ninguna persona de verdaderos sentimientos democráticos, que se oponga a este reconocimiento. Y que conste, una vez más, que yo no he sido nunca comunista".

Como se sabe, con fecha 16 del corriente, el Gobierno de Cuba, acordó oficialmente, el reconocimiento de la Unión Soviética, habiendo nombrado ya ésta su representante diplomático en Cuba. Con este motivo, para festejar tan trascendental acontecimiento, el Frente Nacional Antifascista y la Confederación de Trabajadores de Cuba y el Partido Unión Revolucionaria Comunista, organizaron, en unas pocas horas, un grandioso mi-

tin, en el parque central de la Habana, al que concurrieron millares de personas, que se congregaron junto a la estatua del Apóstol Martí, donde se levantaba la tribuna, adornada con las banderas de las naciones unidas, en el centro y rodeada por infinidad de banderas soviéticas.

En la tribuna se hallaban destacadas personalidades, entre ellas el Primer Ministro del Gobierno, representando al Presidente de la República. Habló al pueblo congregarlo, el Dr. Miguel A. Céspedes, Sub-Ministro de Justicia y Presidente del Frente Unido de Sociedades Negras; Ramón León Rentería, a nombre de la Confederación de Trabajadores de Cuba; el Dr. Gustavo Alderigua, quien refiriéndose al diario falangista "La Marina" dijo: que el paso dado, de reconocimiento de la URSS, había que completarlo, rompiendo las relaciones con el titer Franco. El Dr. Juan Marinello, habló en nombre del Partido Unión Revolucionaria Comunista, quien manifestó, que "este paso, rostece a Cuba en lo que significa en su lucha por la democracia", hizo votos porque sirviera "para influenciar a Chile y Argentina, cuyos Gobiernos, están restagando esfuerzos al triunfo en estos momentos decisivos". Representando al Frente Nacional Antifascista, usó de la palabra su Presidente el Dr. Angel Alberto Giraudy, quien insistió en la necesidad del segundo frente para aplastar al hitlerismo. Con sumió un turno, en representación del Presidente del Partido ABC, Diputado Martínez Sáenz, el Dr. Pastor González, quien afirmó que los abecedarios estaban orgullosos en sumarse a dicho acto, en homenaje al pueblo heroico de la URSS, y que el ABC aplaudía sin reservas este gesto del Gobierno. Fustigó a los hombres que en nuestro país, se mantienen dentro de un "nacionalismo racista", y agregó que en esta guerra no podían existir superioridad de hombres ni de raza y que por lo mismo el pueblo rechazaba a los hombres que se creen a sí mismos por encima de los demás. Señaló como un ejemplo de penetración entre hombres de tendencias opuestas, la presencia del líder Blas Roca, en el acto abecedario del 10 de octubre. Terminó subrayando, que su presencia debía interpretarse como un cordial saludo a la URSS. Cerró su brillante pieza oratoria haciendo un cálido llamamiento a la integración de la Unión Nacional.

A nombre del Presidente de la República y saludado con grandes aplausos subió a la tribuna el Dr. Zaidín, Primer Ministro del Gobierno. Entre otras cosas, explicó las razones del Gobierno para acordar el establecimiento de relaciones con la URSS y dijo: "Hay muchos en Cuba que son contradictorios. Claman por la paz, pero aquí, pero niegan a Rusia su derecho de gobernar en la forma que quiera". "Este pueblo cubano, que luchó durante largos años por su libertad y su soberanía, no podía dar la espalda a Rusia, Estados Unidos, Inglaterra y China, en estos momentos decisivos". Terminó enviando a nombre del Gobierno un mensaje cordial a la Unión Soviética.

El Ministro...

—Viene de la pág. 19—

nos inglesas, para presentar el prototipo de lo que el cree que deben ser los sindicatos de trabajadores. El señor Ministro ignora, probablemente, que las Trade unions inglesas están unidas con los Sindicatos Soviéticos por medio de un Comité de Enlace que se llama "Comité Sindical Anglo-Soviético", organismo que prácticamente ejerce la dirección del movimiento obrero europeo, en vista de que la ocupación de Europa por Hitler ha impedido la convocatoria de un Congreso Sindical que unifique las uniones de trabajadores y en vista de que la Internacional Sindical de los trabajadores no funciona por haber sido destruida por Hitler casi todas sus filiales.

En segundo lugar, el señor Ministro demuestra ignorancia y charlatanería cuando habla de la existencia de una "Internacional Sindical Roja". Tal Internacional no existe más que en su imaginación. Es cierto que existe la I. C. O. Internacional Comunista, como Central Internacional de los Partidos Comunistas. Pero no existe Central Sindical Roja. Es más, no existen actualmente en el mundo los llamados sindicatos rojos. La Internacional Sindical Roja y sus filiales, los llamados sindicatos rojos, se disolvieron hace muchos años. En la actualidad lo que existe es un

movimiento, inspirado por los sindicatos ingleses y soviéticos, y acogido por la C.I.O. de los Estados Unidos (Congreso de Organizaciones Industriales) y por la C.T.A.L. (Confederación de Trabajadores de América Latina), para la formación de una Central Sindical Única de los Trabajadores de todo el mundo.

Los obreros comunistas de todas partes militan en los mismos sindicatos en que militan los demás trabajadores, tal y como ocurre en Costa Rica. Es natural que en la dirección de esos sindicatos estén a menudo algunos elementos comunistas, pues el ejercicio de la democracia sindical permite que los afiliados escojan en asamblea general libre sus mejores hombres para dirigentes; y a menudo ocurre que los mejores hombres de los sindicatos, por su espíritu de lucha, por su abnegación, por su conciencia de clase, sean comunistas. No obstante, aquí en Costa Rica y en todas partes, hay prominentes dirigentes obreros que no son comunistas y que, lejos de ser combatidos por los comunistas, tienen su apoyo y respeto. Tal es el caso, por ejemplo, de Lombardo Toledano en México. Lombardo ni es ni ha sido nunca comunista. Pero sus actuaciones honradas e inteligentes al frente del movimiento obrero de México lo han elevado, de dirigente mexicano a Presidente de la Confederación de Trabajadores de América Latina.